
UNIVERSIDAD DE TALCA
SEMANA DEL 10 AL 16 DE AGOSTO DE 2015AÑO VIII | NÚMERO 467

Impulsan iniciativa 
para  incrementar  uso
de paneles solares 
El proyecto es liderado por académicos de la Facultad de Ingeniería y busca difundir 
el uso de esta tecnología en viviendas, instituciones y empresas bajo un modelo de reinversión de 
excedentes. (Pág 3)

CONVERSEMOS EN

Congreso de Odontología
abordó la endodoncia
Académicos revisaron aspectos de 
esta especialidad y el implante como 
una alternativa para pacientes. El 

experto argentino Fernando Gol-
dberg fue el principal relator de 
la jornada.

3 ACADEMIA

Aumenta llegada de 
estudiantes extranjeros
Jóvenes visitantes destacaron que la 
calidad académica de esta Universi-
dad los motivó a viajar.  Los alumnos 

provienen de España, Francia, Ale-
mania, México, Brasil, Argentina y 
Colombia.

8 ACADEMIA
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Primer encuentro con 
favorecidos del Programa 
Jóvenes Profesionales
tras diez años de 
continua inserción 
laboral en el 
sector público, 
generaciones 
de egresados se 
reunieron para 
establecer vínculos 
y evaluar sus 
aportes a la región.

Por primera vez desde su 
creación hace diez años, 

el Programa Jóvenes Profe-
sionales (JP) de la Dirección 
de responsabilidad social 
Universitaria (rsU) de esta 
Casa de Estudios, realizó un 
encuentro con diferentes ge-
neraciones de egresados favo-
recidos con esta iniciativa de 
inserción laboral.
La actividad con ex Jóvenes 
Profesionales y miembros del 
Comité Consultivo 2015 de 
ex alumnos, se desarrolló en 
el hotal Casino de talca y fue 
presidida por la vicerrectora 
de Pregrado, Marcela Vásquez 
y el director de rsU, Iván Co-
ydan. 
El objetivo del encuentro fue 
vincular y mantener las redes 
de contacto entre las distintas 
generaciones del Programa.
En el evento, efectuado en el 
contexto de un almuerzo, el 
director de rsU mostró a los 

ex utalinos los actuales pro-
gramas a cargo de esa unidad 
y su labor de vinculación con 
la comunidad regional.         

Los egresados ex miembros del Programa Jóvenes Profesionales durante la actividad junto a autoridades y funcionarios 
de la Universidad.      

SENTIDO DE 
PERTENENCIA

“Un programa como éste —
que descansa sobre un recurso 
humano altamente calificado, 
y que  es en esencia un mode-
lo de cogestión entre institu-
ciones— no puede permitirse 
estar ajeno de los dinamismos 
propios de la innovación social. 
En este marco, este encuentro 
no sólo enaltece los 10 años 
de nuestro programa, sino que 
además permite potenciar el 
sentido de pertenencia entre 
territorio, universidad y el Pro-
grama Jóvenes Profesionales”, 
señaló Coydan.
Esta iniciativa que cada año fa-
vorece a nuevos egresados de 

la Universidad busca contribuir 
a fortalecer el desarrollo econó-
mico, social y medioambiental 
de la zona centro sur del país, 
a través del mejoramiento en la 
gestión pública con profesiona-
les de esta Casa de Estudios.
su propósito es brindar un apo-
yo a la inserción laboral de los 
jóvenes profesionales, también 
permite optimizar los procesos 
de gestión de municipalidades 
y servicios públicos mediante el 
capital humano especializado. 
En este sentido, los egresados se 
desempeñan durante un año en 
estas instituciones, periodo tras 
el cual podrán continuar traba-
jando en el mismo lugar. 
Durante el encuentro, el dis-
curso en representación de las 

diez generaciones de Jóvenes 
Profesionales estuvo a cargo de 
Carlos saavedra, ingeniero co-
mercial favorecido por este pro-
grama en 2006 y actual director 
comunal de salud de Vichu-
quén, en la Provincia de Curicó.         
“Esta es una experiencia bastan-
te significativa dentro del desa-
rrollo profesional y personal. El 
Programa nos da la oportuni-
dad de insertarnos en el sector 
público, mostrar nuestras capa-
cidades, nuestra formación, las 
competencias que hemos adqui-
rido en la Universidad de talca”, 
expresó saavedra.
“Creo que hoy representamos 
un nexo bien potente entre lo 
que es la Universidad de talca 
y la comunidad, y también el 
desarrollo público-privado”, co-
mentó el profesional. 

ALMA MATTER 

En tanto, la vicerrectora de Pre-
grado, Marcela Vásquez, sostuvo 
que el primer encuentro de egre-
sados miembros del Programa 
Jóvenes Profesionales  y el Co-
mité Consultivo de Ex Alumnos 
UtALCA,  tuvo como principal 
objetivo hacerles ver la valora-
ción que la Institución tiene  con 
sus egresados. “toda vez que 
ellos son los mejores represen-
tantes, en diversos ambientes la-
borales, de  la calidad que tiene 
la Corporación en la formación 
de profesionales que la región y 
el país requieren. Al grupo de Jó-
venes Profesionales se les reco-
noce por el aporte que hacen en 
instituciones públicas, siendo un  
ejemplo de cómo la Universidad 
plasma, en acciones  concretas, 
el compromiso con lo público”, 
explicó la autoridad. 
“La actividad se desarrolló en un 
grato ambiente y todo el grupo 
se fue con una sensación de mu-
cho agradecimiento a la univer-
sidad y reforzando el compromi-
sos con su ‘alma matter’”, afirmó 
la vicerrectora de Pregrado.
 

Durante estos diez 
años, más de 320 
profesionales jóvenes se 
han desempeñado en este 
programa de inserción 
laboral de nuestra 
Universidad.   Fredy Aliaga
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Proyecto busca masificar 
la energía fotovoltaica 
en la región 
la iniciativa liderada por nuestra 
universidad se denomina “maule 
solar” y en esta primera etapa forma 
parte del programa de corfo Ingeniería 
2030. 

Como parte de Programa 
Corfo Ingeniería 2030, nues-

tra Universidad está impulsan-
do un proyecto para difundir 
el uso de paneles solares en te-
chumbres de viviendas, empre-
sas e instituciones. 
La iniciativa busca incrementar 
la utilización de sistemas de 
energías renovables no conven-
cionales para la generación de 
electricidad bajo un modelo de 
reinversión de excedentes.    

La idea es liderada por nuestra 
Casa de Estudios y realizada en 
conjunto con la Universidad del 
Bío-Bío y la Universidad de La 
Frontera.
En su fase inicial, el proyecto 
pretende instalar estos dispo-
sitivos en edificios municipa-
les, lo que permitirá obtener 
ingresos mediante la venta de 
energía. Luego se reinvertirán 
los recursos para habilitar es-
tos sistemas en viviendas de la 

Incentivar y masificar el uso de la energía solar es uno de los objetivos del proyecto.

región del Maule.
La investigación es dirigida 
por Alejandro rodríguez y 
Carlos torres, académicos de 
la Facultad de Ingeniería de 
esta Casa de Estudios. Es fi-
nanciada con fondos PrI de 
Ingeniería 2030 (Proyectos de 
rápida Implementación), los 
cuales  permiten postular a re-
cursos regionales. 

AHORRO 

“Es una ambicioso proyecto 
que busca llegar a instalar 
en una capacidad de casi 100 
MW en varios años, exten-
diendo a muchas personas el 
uso de paneles fotovoltaicos 
en primera instancia, y pos-

El trabajo liderado por 
la Casa de Estudios se 
efectúa junto a U. del Bío-
Bío y U. de La Frontera.

teriormente incorporar la tec-
nología solar térmica y gene-
ración por biomasa”, indicó el 
profesor rodríguez.
El decano de la Facultad de 
Ingeniería, Claudio tenreiro, 
destacó que el propósito es 
hacer que las personas incor-
poren estos sistemas masiva-
mente y los sumen a la red 
eléctrica existente. 
“se lograría además la parti-
cipación de los ciudadanos en 
esa meta, con un beneficio di-
recto en ahorro y generación de 
empleo, ya que se requiere de 
técnicos para el mantenimiento 
e instalación de estos dispositi-
vos”, explicó el decano.
El académico Carlos torres des-
tacó que la iniciativa ayudará a 
que las familias se decidan por 
estas nuevas fuentes de energía. 
“A pesar de la promulgación de 
la Ley de Netbilling —que ge-
nera un espacio legal para que 
las personas instalen estos siste-
mas— la limitante principal es 
que muchos no están dispues-
tos a invertir, ya que el retorno 
(económico) que tienen es muy 
bajo. Los ‘donantes’ de los te-
chos se beneficiarían de la gene-
ración eléctrica, pero sin nece-
sidad de realizar una inversión 
inicial”, detalló el investigador.

ETAPAS

En primera instancia se con-
templa la habilitación de pa-
neles fotovoltaicos en edificios 
de tres municipalidades de la 
región: Pelarco, rauco y Moli-
na. Con esto, se busca probar 

la viabilidad de la iniciativa. 
Los ayuntamientos tendrían 
ahorros de hasta un 20% en 
gastos de electricidad.
En la siguiente fase se habilita-
rán dispositivos en casas, em-
presas y más municipalidades 
interesadas. La energía sobrante 
será ingresada a la red eléctrica 
y los montos que se logren de 
esto, servirán para reinvertirlos 
en más hogares, consolidando 
un sistema tipo cooperativa.

“Estamos 
coordinando con las 
otras universidades 
del Consorcio de 
Ingeniería 2030 
para que inicien 
conversaciones con 
municipalidades en 
sus regiones”.

ALEJANDRO RODRÍGUEZ
ACADÉMICO FACULTAD DE 
INGENIERÍA, RESPONSBALE 
DEL PROYECTO 

Directivos de 
Corfo visitaron
el Campus 
Curicó

Una visita a las instalaciones 
de la Facultad de Ingeniería 
y una serie de reuniones con 
académicos realizó la gerenta 
de Capacidades tecnológicas 
de Corfo, Marcela Angulo, 
quien conoció los avances del 
Programa Ingeniería 2030. 
La actividad se realizó junto a 
Carlos Leppe, el director regio-
nal de este organismo público. 
Angulo se manifestó conforme 
el programa y destacó las capa-
cidades de la  Facultad. “hay 
un potencial muy importante 

que se puede seguir desarro-
llando, existe una masa crítica 
de investigadores que espera-
mos continúen y aumenten su 
vinculación con las empresas 
regionales, nacionales y del 
extranjero”, dijo. Durante la 
visita, la ejecutiva de Corfo 
se reunió con el decano de la 
Facultad de Ingeniería, Clau-
dio tenreiro, los profesionales 
quienes laboran en el Progra-
ma y un grupo de académicos 
que conforman el Laboratorio 
de Conversión de Energías y 

Electrónica de Potencia. Poste-
riormente, los visitantes dialo-
garon con ingenieros del Cen-
tro de sistemas de Ingeniería 
de la Facultad y recorrieron 
las instalaciones del Campus 
Curicó. “Fue una visita muy 
positiva donde pudimos mos-
trar nuestro trabajo y cómo 
nos proyectamos a futuro. El 
proyecto de Ingeniería 2030 
nos ha ayudado como Facul-
tad a analizar mejor nuestras 
potencialidades y saber que 
podemos realizar proyectos de 

En el marco 
del programa 
Ingeniería 2030, 
los profesionales 
se reunieron con 
académicos.

innovación y desarrollo a 
alto nivel en variados ámbi-
tos de la ingeniería”, explicó 
el decano, Claudio tenreiro. 
El proyecto Ingeniería 2030, 
el que se realiza en 10 Facul-
tades de Ingeniería en Chile, 
con una duración de 5 años, 
tiene como objetivo mejorar 
los índices de innovación 
y emprendimiento y se de-
sarrolla de manera asocia-
tiva con la Universidad del 
Bío-Bío y Universidad de La 
Frontera.

Andrea Montoya
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Analizan estrategias 
para el desarrollo 
competitivo del Maule 

El capital humano 
avanzado, 
innovación, 
ciencia y 
tecnología, 
son factores 
principales para 
el progreso, 
según los estudios 
del centro de 
competitividad 
del maule. 

Empresarios, representantes 
de gremios productivos y 

autoridades del Maule, dialo-
garon en torno al seminario de 
estrategias de especialización 
inteligente que organizó el 
Centro de Competitividad del 
Maule (CCMaule) de la Facul-
tad de Economía y Negocios 
(FEN). 
El objetivo de la actividad de-
sarrollada en la Casa Centra 
de nuestra Universidad fue 
abordar las distintas debilida-
des que han sido identificadas 
en la región, como parte del 
Plan regional de Desarrollo 
Competitivo en proceso de 
elaboración.
Gestión de gobernanza, dé-
biles indicadores de compe-
titividad y bajo crecimiento 
económico, fueron algunos de 
los aspectos que se discutieron 
durante la jornada que contó 
con la participación de Mikel 
Navarro y susana Franco, in-
vestigadores vascos del Insti-
tuto orkestra, especialistas en 
competitividad.
Los invitados dieron a conocer 
la experiencia y los conoci-
mientos que han sido aplica-
dos en el País Vasco para avan-
zar en esta área del desarrollo.
“Es necesario poner en mar-
cha estrategias de competitivi-
dad que apunten a neutralizar 
las debilidades de esta zona, 
como por ejemplo el nivel 
educativo. Pero estas falencias 
se pueden mejorar a través de 
factores claves como la inno-
vación y el fortalecimiento 
del capital humano”, expresó 
Mikel Navarro.  
Al respecto, el académico de 
la FEN y director del CCMau-
le, Jorge Navarrete, planteó 
que es preciso trabajar sisté-
micamente en la construcción 
de entornos competitivos que 
muevan a la región hacia me-
jores posiciones de productivi-
dad y bienestar social. 
“Lamentablemente, de acuer-
do al índice de competitividad 
que se mide en las quince re-
giones del país, el Maule está 
en el número 12. Por esta ra-
zón, es importante realizar 
una sinergia entre el Estado, 
empresarios y universidades, 
para elaborar este Plan regio-
nal de Desarrollo Competitivo 
que nos permitirá crecer y me-
jorar el empleo y los índices 
de ingresos de la población”, 
comentó.
Agregó que variables econó-
micas, políticas, tecnológicas, 
demográficas, legales, socia-
les, culturales, ambientales 
y comunicacionales, inciden 
en el desarrollo competitivo 
de una región o país. sin em-
bargo, la infraestructura del 

conocimiento se relaciona di-
rectamente con los estudios y 
vinculaciones que desarrollan 
las universidades y centros 
tecnológicos. 
En este contexto, la directora 
de transferencia tecnológica 
y Unidad de Propiedad Inte-
lectual de esta Universidad, 
Patricia Klein, dio a conocer 
el trabajo estratégico que 
realiza la Corporación para 
impactar en el desarrollo 
económico de la comunidad, 
impulsando investigaciones y 
transferencia tecnológica con 
los sectores públicos y priva-
dos, mediante la obtención de 
financiamiento para lograr re-
sultados medibles en materias 
de innovación. 

DESAfíOS

El gerente de Desarrollo Com-
petitivo de Corfo, Claudio Ma-
ggi, realizó un análisis del país 
en el área de su especialidad y 
en diversificación productiva. 
Explicó que es necesario tra-
bajar en una transformación 
productiva, convertir la oferta 
y entregar un mayor valor al 
mercado.
Afirmó que el gasto en Inno-
vación Empresarial es muy 
bajo en la región del Maule. 
“Esto dificulta y perjudica las 

Mikel Navarro, investigador de orkestra, Instituto Vasco de Competitividad; susana Franco, investigadora de orkestra; Jorge 
Navarrete, director Centro de Competitividad del Maule; Jaime hermosilla, gerente de estudios de la Corporación regional de 
Desarrollo Productivo del Maule; César Williams, director regional ProChile; y Carlos Leppe, director regional de Corfo.

Es necesario trabajar 
sistémicamente en la 
construcción de entornos 
competitivos que muevan 
a la región hacia mejores 
posiciones de productividad 
y bienestar social. 

brechas competitivas para 
avanzar hacia una nueva fase 
de desarrollo económico. sin 
embargo, existen sectores 
con oportunidades como la 
agroindustria, la industria 
de la madera y el enoturis-
mo, que deben potenciar sus 
ámbitos de acción para lograr 
un mejor avance productivo”, 
aseguró.
En tanto, Mikel Navarro, ca-
tedrático de Economía de la 
Universidad de Deusto (Bil-
bao, España) —e investigador 
senior de orkestra, el Institu-
to Vasco de Competitividad— 
planteó nuevas estrategias 
para fortalecer la competitivi-
dad de una ciudad o país. 
“A través de sistemas de inno-
vación e infraestructura del 
conocimiento, se identifican 
factores claves para generar 
un plan de desarrollo competi-
tivo. A partir de la enseñanza, 
investigación y la transferen-
cia de información, se pueden 
construir lineamientos que 
permiten mejorar los indica-
dores sociales y económicos”, 
señaló el académico europeo. 
En esta actividad también es-
tuvieron presentes: el direc-
tor regional de Corfo, Carlos 
Leppe; el director regional 
de ProChile, César Williams; 
la investigadora en clústeres, 

innovación y competitividad 
regional del Instituto Vasco de 
Competitividad, susana Fran-
co, y Pedro González, de la 
unidad de planificación y de-
sarrollo regional del Gobierno 
regional del Maule. 

fOCuS GROuP 

Directores de Centros tecno-
lógicos de la región del Mau-
le dialogaron para identificar 
lineamientos y objetivos es-
tratégicos en ciencia, tecnolo-
gía e innovación. La actividad 
fue organizada por el Centro 
de Competitividad del Mau-

le y consistió en un “focus 
group” para conversar sobre 
los aspectos principales que 
debería incluir un futuro plan 
de trabajo para el desarrollo 
de la ciencia y la tecnología. 
En la jornada se analizó que 
la región posee doce centros 
tecnológicos que activan la 
demanda de las empresas 
para la creación de nuevos 
productos o servicios de alto 
valor y potencial de merca-
do a través de la innovación, 
once de estos pertenecientes 
a nuestra Universidad. sin 
embargo, existen falencias 
relacionadas con redes de 
trabajo, cooperación e in-
tercambio entre los centros, 
financiamiento y otros facto-
res que implican un relevan-
te desafío para mejorar las 
capacidades y servicios. En 
la jornada también participó 
el vicerrector de Innovación 
y transferencia tecnológica, 
Gonzalo herrera; ricardo 
Díaz, director Ejecutivo del 
CEAP; Mauricio Poblete, eje-
cutivo del Centro de Biotec-
nología de la UCM; Antonio 
Cabrera, ejecutivo del Cen-
tro de Desarrollo del seca-
no Interior de la UCM; yony 
ormazábal, investigador del 
Centro de Geomática de la 
UtALCA. 
Stephany Salinas
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Encuentro de 
Odontología se centró 
en la endodoncia

académicos 
revisaron 
aspectos de esta 
especialidad y el 
implante como 
una alternativa 
para pacientes. El 
experto argentino 
Fernando 
goldberg fue el 
principal relator 
de la jornada.

Con más de 130 partici-
pantes del Maule y otras 

regiones se realizó el xVII 
Encuentro Internacional de 
odontología en la Casa Cen-
tral de nuestra Corporación. 
Fue el primer evento que se 
centró exclusivamente en 
endodoncia, especialidad en 
torno a la cual se examinaron 
avances y desafíos.
La jornada se desarrolló bajo la 
organización de la Unidad de 
Endodoncia del Departamento 
de rehabilitación Buco Maxi-
lofacial de la Escuela de odon-
tología —de la Facultad de 
Ciencias de la salud— y contó 
con la intervención del espe-
cialista, Fernando Goldberg, 
académico de la Universidad 
del salvador, Argentina.  
Además, estuvo presente el 
académico Francisco Marche-
sani, director de la Unidad de 
Implantología de la Universi-
dad de Concepción.
“Estamos contentos porque 
asistieron más de 130 perso-
nas, lo que superó nuestras 
expectativas. hubo mucho 
interés, participó gente joven 
y pudimos mostrar el trabajo 
que estamos haciendo. hace 
tiempo que un encuentro de 
odontología no era tan nume-
roso, por lo que la comisión 
organizadora saca cuentas 
alegres. Fue un desafío que 
tomamos y que cumplimos”, 
dijo la directora de la Unidad 
de Endodoncia de la UtALCA 
y presidenta de la comisión or-
ganizadora, susana Contardo.
En el segundo día del encuen-
tro, los expertos mencionados 
expusieron en el simposio que 
abordó la disyuntiva entre en-
dodoncia e implante. “Fueron 

exposiciones de alto nivel con 
muy buenos fundamentos y 
la audiencia tuvo además la 
oportunidad de realizar pre-
guntas”, comentó la profesora 
Contardo.

DILEMA

La académica explicó que cada 
opción es legítima —endodon-
cia o implante— en la me-
dida que esté bien indicada. 
“Lo importante es considerar 
cada caso en particular para 
decidir. Pero hay coincidencia 
en que la mejor alternativa es 
siempre conservar el diente. 
sin embargo, cuando eso no 
es posible, se puede evaluar la 
otra alternativa”, señaló.
En relación a los avances en la 
especialidad, el docente de la 
misma unidad de Endodoncia, 
Pablo Ibáñez, se refirió al po-
tencial regenerativo en cuan-
to a inducir los tejidos. “Para 
que produzcan respuestas que 
sean acordes a nuestro trata-
miento y que permitan mante-
ner la salud del paciente, que 
es lo que buscamos”, señaló.
El principal invitado, Fernan-
do Goldberg, planteó varios 
temas odontológicos y ade-
más abordó la posibilidad de 
hacer más interactiva la edu-
cación de esa especialidad. 

Profesionales, estudiantes y académicos participaron en el xVII Encuentro Internacional de odontología, realizado en el 
salón Abate Molina.

En los tratamientos de 
endodoncia se registra  un 
90 a 95 por ciento de éxito, 
porcentaje que disminuye 
a 85% cuando la infección 
afecta la zona ósea.

En este aspecto entregó cono-
cimientos y ofreció colabora-
ción para introducir cambios 
en la cátedra que se dicta des-
de tercer año.

MEJORAR LA TERAPIA

La directora de la Unidad men-
cionada, precisó que esta dis-
ciplina es compleja y a veces 
un poco frustrante, porque de-
manda mucha paciencia. 
respecto al uso de nuevas 
tecnologías, observó que hay 
muchos avances, sin embargo 
el fundamento biológico es 
el mismo. “se puede llegar a 
igual resultado con el uso de 
instrumentos de alta tecnolo-
gía que con la mano. Lo im-
portante es saber bien qué hay 
que hacer”, dijo. 
En tanto, Pablo Ibáñez  señaló 
que desde hace 10 o 15 años,  
existe un fuerte impulso en la 
introducción de dispositivos de 
avanzada que permiten mejo-
rar la terapia de endodoncia en 
Chile. “En la actualidad conta-
mos, al igual que a nivel mun-
dial, con la gran mayoría de 
recursos existentes”, destacó.
En cuanto a resultados de los 
tratamientos, susana Contar-
do sostuvo que hay tasas de 
90 a 95 por ciento de éxito. y 
cuando la infección llega hasta 

el hueso, ese porcentaje baja a 
casi 85 por ciento. 
La académica expresó que 
el perfeccionamiento es una 
práctica constante, por lo que 
todos los años se realizan ta-
lleres de capacitación con 
empresas que promueven sus 
adelantos tecnológicos en el 
ámbito de la especialidad.

TRAbAJOS DE 
INvESTIGACIóN

Por otra parte, destacó que en 
este encuentro se presentaron 
trabajos científicos desarrolla-
dos por estudiantes de pregra-
do y de programas de especia-
lización. Con ese objetivo se 
invitó a las universidades que 
dictan la carrera de odontolo-

gía para participar en las áreas 
de investigación, reporte de 
casos clínicos y revisiones bi-
bliográficas.
“hubo casi 40 trabajos en ex-
posición de muy buena calidad 
y premiamos a los ganadores 
en cada categoría”, dijo. El es-
tudiante memorista de nuestra 
Universidad, Cristián Cantilla-
no, obtuvo el primer premio 
en investigación. El alumno 
evaluó tratamientos de con-
ductos realizados en la Escuela 
por estudiantes de pregrado. 
Los demás ganadores —en 
casos clínicos y revisiones bi-
bliográficas— pertenecen a la 
Universidad de Los Andes y a 
la Universidad de Concepción.
La profesora Contardo mani-
festó que junto con preparar 
este encuentro, la unidad que 
dirige tiene el compromiso de 
sacar adelante, a contar del 
próximo año, el Programa de 
Especialización en Endodon-
cia. “Es una oportunidad que 
hace mucho tiempo esperan 
nuestros egresados y que, 
además, viene a satisfacer 
una necesidad como Escuela 
de odontología. Los alumnos 
de la especialidad se harán 
cargo de los tratamientos de 
conducto más complejos, que 
no pueden hacer los alumnos 
de pregrado y que hasta aho-
ra hay que hacerlos afuera”, 
comentó.

“Participó gente 
joven y pudimos 
mostrar el trabajo que 
estamos haciendo 
(…) fue un desafío 
que tomamos y que 
cumplimos”.

SUSANA CONTARDO
ACADÉMICA ESCUELA 
ODONTOLOGÍA,  DIRECTORA  
UNIDAD DE ENDODONCIA

María Elena Arroyo
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Curso Internacional 
de gimnasia busca 
mejorar este deporte 
la iniciativa, 
orientada a 
gimnastas desde los 
9 años y profesores 
de colegios y 
universidades, 
permite entrenar 
y aprender con 
expertas de 
bielorrusia y 
España.

Con las destacadas entre-
nadoras de nivel olímpico 

Neli Pishehelina, de Bielurru-
sia, y Eugenia onopko, de Es-
paña, nuestra Universidad ini-
ció el Curso Internacional de 
Gimnasia, una iniciativa para 
deportistas desde los 9 años 
de edad y para entrenadores.
La actividad —organizada 
por el Programa de Vida sa-
ludable, Actividad Física y De-
portes, de la Vicerrectoría de 
Desarrollo Estudiantil— tiene 
como objetivo contribuir a 
mejorar el nivel de la gimna-
sia a nivel regional y nacional. 
se desarrolla en el Gimnasio 2 
del Campus talca y se exten-
derá hasta el 29 de este mes.
“queremos fortalecer este de-
porte y ayudar a los técnicos. 
Nos abrimos a la comunidad y 
estamos tratando de ayudar. 
Ese es nuestro aporte”, expre-
só la profesora Matilde García, 
directora del mencionado Pro-
grama de la UtALCA. señaló 
que los talleres son integrados 
por alumnas de las regiones 
del Maule, Metropolitana y la 
Araucanía. 
Explicó que se decidió incluir 
a Neli Pishehelina en este cur-
so internacional debido a que 
es una de las mayores especia-
listas en esta área. “La cono-
cemos porque la Federación 
Chilena de Gimnasia de Chile 
la trajo en una oportunidad. 

Es una de las mejores técnicas 
mundiales de gimnasia, nos 
gustó mucho su trabajo y qui-
simos seguir con ella”, indicó 
la docente.
Pishehelina trabajó para el 
equipo nacional de gimnasia 
de Bielorrusia como la exper-
ta encargada de montar las 
coreografías para cada com-
petición.
En tanto, Eugenia onopko es 
una ex integrante del equipo 
nacional de España y actual-
mente se desempeña como 
entrenadora. Compitió en 
campeonatos, copas del mun-
do y en Juegos olímpicos 

Las jóvenes deportistas perfeccionan sus conocimientos y técnicas con las expertas de Bielorrusia y España, en el nuevo 
Gimnasio 2 del Campus talca. El curso se extiende hasta el 29 de este mes.

En los talleres participan 
alumnas de las regiones 
del Maule, Metropolitana 
y Araucanía. Organizó 
el Programa de Vida 
Saludable, Actividad 
Física y Deportes.

como el de la Juventud en 
2010. Asimismo, en el último 
Campeonato de Gimnasia de 
Europa en 2013. 
“queremos que vengan más 
profesores a ser parte de este 
curso (…) tratamos de dar 
a la comunidad y al país la 
posibilidad de crecer técnica-
mente en este deporte”, seña-
ló Matilde García. Los talleres 
tienen un costo en dinero 
para técnicos de colegios y 
universidades. 

buENA ExPERIENCIA

Neli Pishehelina, manifestó su 
alegría de estar en la Univer-
sidad de talca perfeccionando 
a las jóvenes generaciones de 
gimnastas. “Una agrado estar 
acá. Me gusta trabajar con 
chicas y ayudar a otros paí-
ses. Vamos a concentrarnos en 
ejercicios y prepararnos para 
competiciones”, sostuvo.
La entrenadora de Bielorrusia 
destacó el nivel competitivo de 
los deportistas chilenos. “hay 
gimnastas buenas en Chile 
y los entrenadores también, 
pero no siempre los jueces ven 
quiénes son buenos”, dijo.
respecto a cómo lograr nive-
les de mayor excelencia, la ex-
perta aseguró que se necesita 

interactuar con técnicos de 
varias naciones. “se necesita 
viajar, entrenar en otros países 
e invitar a profesores extranje-
ros para que vengan a ayudar. 
yo creo que de esa forma se 
mejora. Además, competir en 
Europa, porque ahí hay mu-
chos torneos, no sólo copas 
del mundo, hay certámenes 
para chicas menores. Esa es 
una muy buena experiencia”, 
afirmó.
“se debe trabajar con gimnas-
tas que tienen niveles más al-
tos, porque es difícil avanzar si 
no hay nadie y no se ve adón-
de ir”, agregó Pishehelina.

TRAbAJAR MuCHO 

Eugenia onopko, valoró la 
invitación al Curso Internacio-
nal de la Universidad de tal-
ca y aseguró que le permitirá 
mejorar su experiencia como 
entrenadora. “Las gimnastas 
más jóvenes deben disfrutar lo 
que hacen, que les guste y lue-
go ahí todo es trabajar mucho 
para obtener buenos resulta-
dos”, aseveró. 
Una de las alumnas, Javie-
ra sánchez, quien estudia en 
el Colegio Baltazar de talca, 
contó que se integró a este 
taller para obtener resultados 

sobresalientes en sus próxi-
mas competiciones. “quiero 
aprovechar mucho esta gran 
oportunidad y llegar a niveles 
mayores en la gimnasia. Deseo 
aprender más porque pronto 
tengo un campeonato en ran-
cagua”, explicó.
La gimnasia es un deporte en 
el cual se realizan secuencias 
de ejercicios caracterizados 
por la flexibilidad, fuerza, ele-
gancia y agilidad. Puede desa-
rrollarse con fines competiti-
vos, terapéuticos o educativos. 
según la Federación Interna-
cional de Gimnasia, esta acti-
vidad física es integrada por 
seis disciplinas: general, artís-
tica, rítmica, aeróbica, acrobá-
tica y trampolín. 

“Necesitamos 
cambiar algunas 
cosas, hacerlas con 
más dificultades, para 
que las niñas estén en 
mejores condiciones”.

NELI PISHEHELINA
ENTRENADORA Y EX 
COREÓGRAFA DEL EQUIPO 
NACIONAL DE GIMNASIA DE 
BIELORRUSIA

“Esta es una forma 
de mejorar los 
conocimientos en 
gimnasia porque 
estas entrenadoras 
están muy 
actualizadas”.

MATILDE GARCÍA
DIRECTORA PROGRAMA DE 
VIDA SALUDABLE, ACTIVIDAD 
FÍSICA Y DEPORTES

Fredy Aliaga
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la actividad fue 
organizada por 
la Facultad de 
ciencias jurídicas 
y sociales y 
el centro de 
Estudios de 
derecho del 
trabajo y 
seguridad social.

Presidente del Tribunal 
Constitucional español dictó charla 
en Santiago

Revista lidera ranking 
latinoamericano 

“La interpretación de la Cons-
titución”, se tituló la clase ma-
gistral dictada por el presiden-
te del tribunal Constitucional 
(tC) de España, Francisco Pé-
rez de los Cobos. La conferen-
cia organizada por la Facultad 
de Ciencias Jurídicas y sociales 
junto con el Centro de Estudios 

de Derecho del trabajo y se-
guridad social (Centrass) de 
nuestra  Universidad. El evento 
académico —en el auditorio del 
Centro de Extensión y Escuela 
de Postgrado en santiago— 
fue presidido por el decano de 
la Facultad, Diego Palomo, la 
directora del Centrass, Irene 
rojas, y el embajador de Espa-
ña en Chile, Carlos robles. En 
la actividad, De los Cobos re-
cordó que antes de ocupar su 
actual investidura se desempe-
ñó como docente del magíster 
que imparte el Centro. “Es una 
maestría de primer nivel. Cuan-
do era profesor me invitaron a 
participar y ahora que soy pre-
sidente del tC me volvieron a 
invitar y acepté gustosísimo la 
invitación, estoy encantado de 
estar aquí”, afirmó. Al darle la 
bienvenida, el decano Palomo 

expresó que en nuestro país 
existe un creciente cuestiona-
miento a la institucionalidad. 
“No ha faltado quienes se pre-
gunten sobre si es prescindible 
un tC, pregunta que sabemos 
no es exclusiva de la realidad 
de nuestro país”, agregó. En 
tanto, el catedrático español se-
ñaló que la Carta Fundamental 
requiere de técnicas de inter-
pretación distintas de las otras 
normas jurídicas. “El derecho 
lo interpretemos fundamental-
mente utilizando cuatro cáno-
nes: la interpretación literal, 
histórica, teleológica y sistemá-
tica”, afirmó. Tras revisar cómo 
se aplica cada uno de ellos, el 
jurista también revisó las técni-
cas que se están desarrollando 
en los últimos años. 

Un rápido ascenso en el ran-
king scopus logró la revista 

Científica “Política Criminal” 
del Centro de Estudios de Dere-
cho Penal (CEDEP) de la Facul-
tad de Ciencias Jurídicas y so-
ciales de nuestra Universidad. 
La publicación se ubicó primera 
a nivel latinoamericano en el 
área de Derecho. “que se haya 
posicionado tan rápido en un 
buen lugar da muestra de la re-
levancia que hemos adquirido 
en la investigación en el áreas 
del derecho y, en particular, pe-

nal. En este ranking estamos in-
corporados junto a otras revis-
tas misceláneas de derecho, lo 
que da un mayor valor, ya que 
nuestra publicación es más es-
pecífica y además es una de las 
más nuevas en materia legal”, 
explicó el director del CEDEP, 
raúl Carnevali. La revista que 
nació en 2006, es publicada de 
manera electrónica, con una 
edición semestral de artículos 
que incluyen a investigadores 
de diversos lugares del mundo, 
en el sitio web www.politicacri-

Exposición de 
artista 
Efraín Telias en 
Santiago

“Paisaje sobre (y en) trupán 
1/3” es la exposición del ar-
tista visual Efraín telias que 
estará abierta al público has-
ta el 1 de septiembre en la 
sala de exposiciones del Cen-
tro de Extensión y Escuela de 
Postgrado de nuestra Univer-
sidad en santiago. La mues-
tra está compuesta por obras 
en que predomina el paisaje. 
“Es una versión mimética, 
una evocación de la imagen 
que se representa y donde lo 
único que cambia es el cielo, 
como una instancia inaborda-

ble para la acción humana”, 
afirmó. “Esto es una serie 
que ubica en un solo lugar 
el evento, de tal manera de 
generar una tensión entre el 
fondo —que va cambiando— 
y el primer plano que es es-
table en términos relativos, 
porque también va cambian-
do, ya que es de factura ma-
nual y no hay ninguno igual 
a otro”, detalló. En cuanto al 
soporte utilizado para plas-
mar su creación, el pintor 
señaló que el trupán —ori-
ginalmente una voz indíge-

na— es el sobrenombre social 
para un material “innoble” de 
la producción maderera que 
resume la “reducción” a la 
cual se ha sometido el mun-
do natural. “Es un producto 
que condensa en su sustancia 
el bosque molido por maqui-
narias astilladoras provistas 
de musculosas mandíbulas y 
secreciones químicas, que por 
un extremo devoran troncos y, 
en el otro, entregan láminas 
homogéneas de color ocre, 
dispuestas para todo, suscep-
tibles para mil usos, sin tra-

la muestra artística 
da vida a una serie de 
paisajes y resume la 
“reducción” del 
mundo natural.

Francisco Pérez de los Cobos durante su clase magistral. 

“política criminal” del cEdEp aparece 
en primer lugar en el ranking scopus, 
que mide el impacto de los artículos 
científicos a nivel mundial.

minal.cl. El académico indicó 
que el objetivo es ahora con-
vertir a esta publicación con 
un índice de impacto q1, ya 
que actualmente “Política Cri-
minal” está definida como Q2. 
“queremos ser un referente en 
el área de derecho penal, es-
peramos mantener y mejorar 
el nivel de los artículos que se 
publican”. Agregó que en el 
mismo ranking aparecen entre 
las 10 primeras a nivel latinoa-
mericano las tres revistas que 
publica la Facultad: la prime-
ra es “Política Criminal”, en el 
número 3 aparece “Estudios 
Constitucionales” y en el sexto 
puesto “Ius et Praxis”.

zos que denoten su origen”, 
comentó. La directora de 
Extensión Cultural- Artística 
de nuestra Universidad, Mar-
cela Albornoz, destacó que la 
muestra insta a una reflexión 
sobre el paisaje natural a tra-
vés las artes visuales. “Es una 
exposición de gran calidad 
por el colorido y la diversidad 
de obras inspiradas en lo na-
tural. Invito a toda la comu-
nidad a disfrutar del trabajo 
de este gran artista”, señaló. 

Maricel Contreras 

Andrea Montoya

Maricel Contreras

xxxxxx 
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Llegan nuevos alumnos 
extranjeros a los Campus 
Talca y Curicó 
jóvenes visitantes destacaron que la 
calidad académica de esta universidad 
los motivó a viajar.  los alumnos 
provienen de España, Francia, 
alemania, méxico, brasil, argentina y 
colombia.

Estudiantes de diversos 
países arribaron a nuestra 

Universidad para iniciar una 
pasantía de un semestre en 
los Campus talca y Curicó.
Los 74 alumnos provenientes 
de regiones de América y Eu-
ropa se mostraron entusias-
tas y con deseos de conocer 
más sobre la Corporación y 
sus carreras. 
La cantidad de universitarios 
visitantes supera la del semes-
tre anterior, cuando llegaron 
58 jóvenes, lo que fue destaca-
do por la directora de relacio-
nes Internacionales (rr.II.), 
Carolina torres.
“La Universidad ha incremen-
tado gradualmente el número 
de estudiantes extranjeros de 

intercambio, tanto por el au-
mento de convenios como por 
ser un destino recomendado 
por otros alumnos, quienes ya 
han realizado movilidad. Esto 
por la calidad académica y el 
servicio de acompañamiento y 
acogida que recibieron duran-
te su estadía”, explicó la aca-
démica. 
Asimismo, el vicerrector de 
Desarrollo Estudiantil, sergio 
Matus, resaltó la presencia de 
universitarios de otros conti-
nentes. “Durante este segundo 
semestre, la Institución recibió 
más estudiantes extranjeros, 
lo que da cuenta de un buen 
resultado en nuestro proceso 
de internacionalización. Ade-
más, es un reconocimiento ha-
cia la Universidad y es reflejo 
de que la excelencia acadé-
mica de esta Corporación, la 
calidad de nuestros profesores 
y las modernas instalaciones, 
logran trascender más allá de 
las fronteras de nuestro país”, 
aseguró la autoridad. 

buDDY PARTNER

En una de las primeras activi-
dades de los extranjeros en la 
Casa de Estudios, la Dirección 
de rr.II. efectuó una jornada 
informativa para orientar a 
los universitarios. se revisa-
ron aspectos como la realiza-
ción de trámites consulares, 
obtención visa, gestiones ad-
ministrativas, académicas, el 
programa de movilidad que 
los favorece y el funciona-
miento de la Corporación, en-
tre otros temas.
Alemania, Francia, España, 

La Dirección de relaciones Internacionales organizó una actividad informativa para los universitarios visitantes en el 
Campus talca.

Brasil, Argentina, Colombia 
y México son algunos de los 
países de origen de los nuevos 
alumnos, quienes conocieron 
a sus “buddy partner”. se tra-
ta de estudiantes de pregrado 
quienes cumplen la labor de 
acompañar, orientar y ayudar 
a los extranjeros para que se 
inserten mejor en la comuni-
dad universitaria. 

uN APOYO

“Elegí la Universidad de tal-
ca porque mis profesores me 
recomendaron mucho venir a 
Chile y a este campus. El lugar 
es precioso, me gustan mucho 
sus edificios, el lugar es muy 
grande y se pueden hacer ma-
chísimas cosas. talca no es 
tan diferente a la Provincia 
de Lérida donde yo vivo, en 
el oeste de Cataluña”, afirmó 
Mercé Gomá, estudiante de 
la Universidad de Lérida, Es-
paña, quien se integrará a la 
carrera de Agronomía.
Patricia rojas, coordinadora 
de Movilidad Estudiantil de la 
Dirección de rr.II., enfatizó 
el rol de los “buddy partner”, 
porque serán un apoyo en el 
inicio de actividades acadé-
micas y personales en Chile. 
“Cumplen una tarea súper re-
levante e incluso se hacen muy 

Este semestre la Universidad 
recibió más estudiantes 
extranjeros, lo que constituye 
un reconocimiento a la 
Institución y a su excelencia.

buenos amigos. hay quienes 
ya hicieron movilidad y a su 
regreso reciben nuevos com-
pañeros visitantes”, explicó 
rojas.

PRESENCIA vALIOSA 

En tanto, la directora de rr.II. 
expresó que la llegada de jó-
venes de otros países favorece 
a la comunidad universitaria. 
“tener alumnos extranjeros 
en el aula genera un enrique-
cimiento cultural a nuestros 
estudiantes. La ‘internaciona-
lización en casa’ es especial-
mente importante para los 
jóvenes de la UtALCA quienes 
aún no han tenido la posibili-
dad de realizar pasantías en el 
extranjero”, afirmó. 
En ese sentido, el vicerrector 
sergio Matus señaló que la 
presencia de los alumnos fo-
ráneos es muy valiosa para la 
institución. “Porque permite 
además que nuestros alum-
nos sepan los puntos de vis-
ta de los visitantes, enrique-
ciendo lo que se entrega en el 
aula. y también permite que 
ellos se motiven a conocer 
realidades distintas, comuni-
cándose con los estudiantes 
o visitando otras naciones”, 
expresó.
La autoridad académica fe-
licitó a los jóvenes que per-

manecerán un semestre en 
los Campus talca y Curicó. 
“Damos la bienvenida a los 
estudiantes extranjeros. Ellos 
se incorporan a la mejor uni-
versidad estatal de regiones 
que existe en este país. Las 
autoridades institucionales, 
profesores, estudiantes y fun-
cionarios, sin duda haremos 
que su estadía en nuestra 
Casa de Estudios sea grata y 
provechosa”, dijo.

APRENDER MáS 

José ramón quintanar, de la 
Universidad de Monterrey, 
México, se refirió a la exce-
lencia académica de la Cor-
poración y aseguró que es 
una excelente alternativa para 
aprender más sobre la carrera 
que estudia. “Es la primera 
vez que vengo a Chile. Mis 
expectativas son conocer gen-
te de otros países y aprender 
mucho de la famosa Escuela 
de Arquitectura de la Univer-
sidad de talca”, señaló.
La directora de rr.II, Caro-
lina torres, precisó que la 
Casa de Estudios continuará 
impulsando la internaciona-
lización. 

Fredy Aliaga

“Seguiremos 
aumentando el 
número de alumnos 
que van al extranjero 
y que vienen de 
instituciones socias 
en el mundo”. 

CAROLINA TORRES
DIRECTORA DE RELACIONES 
INTERNACIONALES
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gloria Icaza, 
del Instituto 
de matemática, 
integró el evento 
como presidenta 
de la sociedad 
chilena de 
Estadística. 
analizaron las 
“pequeñas áreas” 
de esta ciencia.  

Académica fue organizadora 
de reunión internacional de 
estadística 

Arcadio Cerda fue reelegido
decano de la fEN 

Destacados expertos de Chi-
le y el exterior se reunie-

ron en el marco de la Prime-
ra reunión IsI (International 
statistical Institute), actividad 
convocada para evaluar el es-
tado de desarrollo y las recien-
tes aplicaciones de metodolo-

gías estadísticas sAE (small 
Area Estimations), destinadas 
a medir variables en zonas 
geográficas más pequeñas. El 
evento fue organizado por las 
Facultades de Ciencias socia-
les, Medicina y Matemáticas 
de la Pontificia Universidad 
Católica, la sociedad Chilena 
de Estadísticas —entidad pre-
sidida por la académica del 
Instituto de Matemática y Fí-
sica de la Corporación, Gloria 
Icaza—, el Ministerio de Desa-
rrollo social, y el Instituto Na-
cional de Estadísticas (INE). 
sobre la importancia del even-
to, se refirió la directora del 
INE, ximena Clark. “La intro-
ducción de nueva formas de 
proveer indicadores e infor-
mación estadística en nuestra 
sociedad constituye un desafío 
permanente. En ese contexto, 

esta instancia y el aprendizaje 
es una enorme oportunidad”, 
expresó. En tanto, la profesora 
Gloria Icaza dijo que el análi-
sis de las metodologías sAE es 
de gran importancia para opti-
mizar los procesos de toma de 
decisiones, en particular, en 
el ámbito de las políticas pú-
blicas. “todas las autoridades 
quieren tener datos, el proble-
ma es que en las comunas pe-
queñas los datos son muy ines-
tables y variables, un número 
más o menos cambia la esta-
dística. Por tanto, se necesitan 
métodos que permitan estabi-
lizar esos datos”, precisó la in-
vestigadora quien presentó un 
trabajo sobre análisis espacio-
temporal de la mortalidad por 
cáncer de pulmón en Chile. 

Con el 89% de los votos, el 
actual decano de la Facul-

tad de Economía y Negocios 
(FEN), Arcadio Cerda, fue 
reelegido en el cargo para el 
período 2015 – 2018. El pro-
ceso se efectuó con la parti-
cipación de todo el cuerpo 
electoral, compuesto por 18 
académicos, arrojando como 
resultado 16 votos a favor y 
2 en blanco. tras conocer el 
escrutinio, el profesor Cerda 
—quien cumplió 10 años, en 
distintos períodos, liderando 

la FEN— destacó la impor-
tancia de contar con el apoyo 
de quienes conforman la Fa-
cultad, como también de las 
autoridades de la Institución. 
”Estoy muy agradecido por la 
adhesión y apoyo de los cole-
gas, personal administrativo 
y estudiantes, al Plan de De-
sarrollo Estratégico de la Fa-
cultad, ya que ellos son parte 
fundamental del progreso y la 
integración que se ha alcan-
zado. Igualmente importante 
ha sido el apoyo del rector, 

fEN completó 
primer ciclo de 
seminarios con 
DIRECON

En el contexto del cierre del 
ciclo de seminarios organi-

zados por la Facultad de Eco-
nomía y Negocios (FEN) y la 
Dirección General de relacio-
nes Económicas Internaciona-
les (Direcon) —del Ministerio 
de relaciones Exteriores—, 
académicos de la mencionada 
Facultad de nuestra Casa de 
Estudios, realizaron una positi-
va evaluación de ese convenio, 
suscrito en marzo pasado. Esta 
alianza permitió que durante 
el primer semestre se realiza-
ra este ciclo de charlas sobre 

comercio exterior y negocia-
ciones. “Estamos interesados 
en vincularnos con el medio 
empresarial e instituciones de 
gobierno relacionadas con los 
negocios, en especial con el 
sector exportador. Este acuerdo 
de colaboración académica nos 
permitió desarrollar un ciclo de 
conferencias relevantes para el 
sector exportador regional y 
para nuestros estudiantes, los 
que eventualmente trabajarán 
en estos temas a futuro”, sostu-
vo el decano de la FEN, Arcadio 
Cerda. La jornada de clausura 

tuvo como expositores al direc-
tor (s) de la Direcon y director 
de Asuntos Económicos Bilate-
rales, Pablo Urria. también, a 
la directora de Asuntos Econó-
micos Multilaterales, Paulina 
Nazal. “La actividad resultó 
ser muy provechosa, permitió 
a alumnos de pregrado y de 
diplomados asistir a 15 confe-
rencias dictadas por profesio-
nales de alto nivel, quienes han 
participado directamente en 
los estudios o negociaciones de 
los tratados de Libre Comercio 
firmados por Chile”, indicó el 

bajo el acuerdo de 
ambos organismos, 
continuarán las 
actividades e 
investigaciones 
conjuntas. 

En la jornada participó el rector de la PUC, Ignacio sánchez; la profesora Gloria 
Icaza; el director del Centro de Estudios de la PUC, David Bravo, y la presidenta 
del Comité organizador de la instancia, Carolina Casas Cordero.

con el 89% de los votos, el docente 
e investigador seguirá conduciendo 
esta unidad académica durante el 
período 2015 – 2018.

Profesor Arcadio Cerda, decano de la FEN. 

álvaro rojas, y del cuerpo 
directivo de la Universidad, 
quienes han confiado y ava-
lado fuertemente el proyecto 
de la FEN”, comentó. “A pesar 
de los avances nos quedan 
varias tareas pendientes, re-
lacionadas con la creación de 
uno o más doctorados, termi-
nar procesos de articulación 
de pre y postgrado, continuar 
con el trabajo de acredita-
ción de programas y carre-
ras, mejorar la vinculación 
con el medio empresarial y 
egresados, incrementar la in-
ternacionalización y evaluar 
eventuales acreditaciones in-
ternacionales”, explicó.

director del CEDEM, José Anto-
nio tello. El académico explicó 
que durante el segundo semes-
tre continuarán las actividades 
conjuntas. Entre estas un pro-
yecto sobre el modelo de elasti-
cidad precio que usa la Direcon 
para evaluar los efectos de los 
tratados de Libre Comercio 
(tLC) previo a su suscripción, 
y que se está ejecutando en 
el Centro de Investigación en 
Economía Aplicada (CIEA) de 
la FEN.

Maricel Contreras

Loretto Saavedra

Andrea Montoya 
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los dirigentes estudiantiles 
reorganizaron la directiva de su 
agrupación y definieron detalles del 
próximo congreso bianual. 

Alumnos de carreras de construcción 
se reunieron en Curicó

Andrea Montoya

Los estudiantes durante el Consejo de CUNEC en el Campus Curicó. 

representantes de Centros 
de Alumnos de las carre-

ras de Ingeniería en Cons-
trucción y Construcción Civil 
—organizadas en el Consejo 
Universitario Nacional de 
Estudiantes de Construcción 
(CUNEC)— se reunieron en 
el campus Curicó de nuestra 
Corporación. La actividad 
fue organizada por el Centro 
de alumnos de Ingeniería en 
Construcción de la UtALCA. 
El propósito del evento fue 
rearmar al Consejo y votar 
por una nueva directiva que 
lo presida. Esta actividad 
bianual es organizada por 
dos universidades de temu-
co, que a fin de año recibirán 
a académicos y estudiantes 
en un encuentro cuyo tema 
principal será la “Construc-
ción v/s desastres naturales”. 
Andrés Fuenzalida, presiden-

te del mencionado centro de 
nuestra Institución se refirió 
al evento. “quisimos con esta 
actividad revitalizar el mo-
vimiento de estudiantes del 
área de construcción que se 
encontraba sin directiva, reu-
nirlos y poder escoger a nues-
tros nuevos representantes. 
Participar de esta agrupación 
nos permite reforzar los vín-
culos con otras casas de estu-
dio para fortalecer a la orga-
nización estudiantil y dar una 
mayor visibilidad a las carre-
ras del área y por supuesto a 
nuestra carrera”, comentó. En 
total se congregaron 10 orga-
nizaciones de estudiantes que 
participaron en mesas de tra-
bajo, además de actividades 
recreativas. En la inaugura-
ción del encuentro participó 
el nuevo director de la Es-
cuela de Ingeniería en Cons-

trucción, profesor Armando 
Durán, quien dio la bienve-
nida a los alumnos asistentes 
e hizo un análisis de la evo-
lución histórica y legal de la 
carrera desde sus inicios en 
Chile. “Es muy relevante que 
nuestro Centro de Alumnos 
haya organizado esta activi-
dad y sean anfitriones de este 
tipo de eventos de CUNEC. 
Como dirección de Escuela, 
esperamos seguir trabajando 
en conjunto con nuestros di-
rigentes y estudiantes, y así 
desarrollar actividades que 
sean de utilidad para ellos. 
Además, vincularlos con el 
medio externo, que es de vi-
tal importancia para su futuro 
laboral”, explicó Durán. 

AGENDA SEMANAL

Estudiantes de Campus Colchagua 
conocieron viña de ex alumnos 
la actividad forma 
parte de su plan 
de formación 
y les permitió 
aprender sobre el 
emprendimiento que 
rescata las tradiciones 
de la zona. 

Los estudiantes de Colchagua durante la visita realizada.  

Alumnos de primer año de la 
carrera de técnico superior 

en Viticultura y técnico supe-
rior en Vinificación y Enología 
del campus Colchagua realiza-
ron una visita en terreno para 
conocer el emprendimiento 
de dos egresados de la Univer-
sidad. se trata de técnicos de 
nivel superior quienes desarro-
llaron un exitoso proyecto vi-
tivinícola en el sector de Lolol 

en la región de o`higgins. La 
actividad que formó parte del 
módulo de Biología de la Pro-
ducción, les permitió a los estu-
diantes conocer de parte de sus 
futuros colegas cómo se entre-
lazan los conceptos biológicos 
con los procesos productivos de 
uva y vino de alta gama. Mar-
cial Berrios y José Luis reyes, 
dueños de la bodega “CultraVi-
nos, Cultura, tradición y Vinos 
Ltda”, fueron los encargados de 
presentar su emprendimiento 
a los alumnos y explicar cómo 
nació esta iniciativa, que res-
cata las tradiciones del lugar. 
“Nuestro proyecto nace gracias 
a una idea que surgió un día de 
vendimia cuando comenzamos 
a recordar las antiguas tradicio-
nes de nuestros antepasados. 
La principal misión es elaborar 

y distribuir vinos y licores arte-
sanales de la más alta calidad”, 
explicó José Luis reyes, quien 
se desempeña como gerente co-
mercial de CultraVinos. Ambos 
egresados y actuales gerentes 
de la viña  respondieron las con-
sultas  de los estudiantes y los 
invitaron a ser parte de este em-
prendimiento en los próximos 
años, ya que se encuentran de-
sarrollando nuevos productos 
y líneas de cepajes. El director 
académico del Campus Colcha-
gua, Patricio Gómez, destacó la 
importancia de la visita para los 
alumnos. “quisimos que cono-
cieran esta iniciativa e incen-
tivarlos para que realicen sus 
propios proyectos en el futuro”, 
sostuvo.
Andrea Montoya 
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conferencia“plastic 
waste inputs from land 
into the ocean”. jenna 
jambeck, investigadora 
universidad de georgia 
Centro de Extensión y Escuela 
de Postgrado, santiago

“El Fisonomista”, 
inauguración ciclo cine 
coreano
salón Abate Molina

obra de teatro “las 
no princesas”, con la 
compañía tema
Centro de Extensión Curicó

Inauguración centro de 
Inocuidad alimentaria
Auditorio Escuela de Medicina

concierto concurso 
crecer cantando con 
coros escolares. segunda 
función 15:00 horas
salón “Abate Molina”

charla mes del corazón: 
“preguntas y respuestas 
sobre salud cardiovascular”, 
a cargo del cardiólogo 
patricio maragaño
Auditorio Centro de simulación 
Clínica

Exposiciones “roser bru/
taller 99”; “100 años de 
surrealismo” y obras de 
leticia campos
Centro de Extensión “Pedro 
olmos”

coloquio Enrique gómez 
correa “a cien años del 
surrealismo”
sala “Emma Jauch”
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Fredy Aliaga

Fredy Aliaga

la actividad 
permitió recoger 
la visión de los 
profesionales 
formados en esta 
casa de Estudios 
para proyectar 
el accionar 
institucional en los 
próximos 5 años.

Realizan taller con 
egresados como parte del 
Plan Estratégico 2020

Académicos integraron Congreso 
de Geriatría y Gerontología

En el marco del diseño del Plan 
Estratégico 2020, nuestra 

Universidad realizó un taller de 
reflexión con ex alumnos de la 
Corporación. En la oportunidad, 
un centenar de profesionales de 
distintas disciplinas participaron 
en las mesas de trabajo y siguie-
ron una metodología definida. 

El prorrector Pablo Villalobos 
destacó la importancia que tiene 
para la Universidad escuchar a 
sus ex alumnos. “Nuestros egre-
sados representan el fin último 
de nuestro quehacer. En ellos 
vemos representado todo el es-
fuerzo institucional por entre-
gar una educación de calidad, 
basada en valores corporativos. 
De allí la importancia de poder 
escucharlos y conocer qué pien-
san de su ‘alma mater’ y de la 
forma en que ésta se relaciona 
con ellos. Nos sentimos muy 
comprometidos con el éxito que 
nuestros egresados logren en 
sus campos disciplinares”, afir-
mó el prorrector. Por su parte, 
Juan José troncoso, director de 
Planificación y Análisis Institu-
cional, coordinó el desarrollo 
de la jornada y explicó la meto-
dología de trabajo. “recoger la 

visión que tienen los egresados 
de nuestra Universidad es clave 
para dirigir nuestro accionar en 
los próximos cinco años en las 
áreas de docencia, postgrado, 
investigación y vinculación con 
el medio. Los egresados son el 
mejor ejemplo de nuestro que-
hacer como Universidad. Por  lo 
mismo, sus recomendaciones 
son importantes  a la hora de 
definir cómo superamos nues-
tras debilidades, cómo man-
tenemos y mejoramos nuestra 
fortalezas”, explicó troncoso. 
En tanto, Carolina rojas, inge-
niera comercial de nuestra Casa 
de Estudios, valoró la invitación 
realizada por parte de la Univer-
sidad y la metodología desarro-
llada. 

Por segundo año consecuti-
vo, integrantes del Grupo 

de Investigación en odonto-
geriatría (GIoG) y del Pro-
grama de Investigación de 
Excelencia Interdisciplinaria 
en Envejecimiento saludable 
(PIEI-Es) de nuestra Univer-
sidad, lograron posicionar a 
la odontogeriatría dentro de 
una jornada científica que 
por años no incorporaba a 
esta disciplina como parte 
del abordaje integral de los 

adultos mayores. se trata del 
xIx Congreso de Geriatría y 
Gerontología de Chile reali-
zado a fines de julio en San-
tiago. tres académicos de la 
Escuela de odontología— de 
la Facultad de Ciencias de la 
salud— participaron en este 
evento. El profesor Daniel 
Bravo fue seleccionado para 
exponer la investigación “Im-
pacto de la salud oral en la 
Calidad de Vida de Adultos 
Mayores de la región del 

Explora 
organizó 
concurso escolar 
de reportajes 
científicos 

El Programa Explora impul-
sado por la Dirección de 

responsabilidad social Uni-
versitaria (rsU) de nuestra 
Corporación, junto a Novasur 
Maule —canal público y edu-
cativo del Consejo Nacional 
de televisión (CNtV) —, in-
vitaron a los estudiantes de 
la región a participar en el 
primer concurso de reporta-
jes científicos audiovisuales 
“reporta Ciencia”. La activi-
dad busca desarrollar com-
petencias de comunicación y 
trabajo en equipo entre los 

escolares, a través de la rea-
lización de un reportaje au-
diovisual. El director de rsU 
y del Programa Explora Mau-
le, Iván Coydan, dijo que el 
objetivo de este certamen es 
incentivar a los participantes 
a que conozcan y difundan 
contenidos científicos de re-
levancia regional, ya sea con 
temáticas que los afecten o 
destacando investigaciones 
locales. Por su parte, la direc-
tora regional del CNtV, Ana 
Luisa Echeverría, destacó la 
importancia del lenguaje au-

diovisual para niños, niñas y 
jóvenes en la actualidad.  “Es 
un lenguaje en el que ellos 
se comunican permanente-
mente, que les resulta moti-
vador, cercano”, expresó. El 
concurso estará abierto has-
ta el viernes 23 de octubre, 
luego un jurado compuesto 
por representantes del mun-
do científico y audiovisual de 
la región, seleccionará tres 
reportajes por categoría. Los 
resultados se informarán en 
una ceremonia que se rea-
lizará el próximo 19 de no-

las creaciones 
audiovisuales 
deberán centrarse en 
la investigación en 
ciencia y tecnología. 

Los agresados durante el taller  de reflexión.  

Investigadores de odontología 
difundieron la importancia de la salud 
bucal en el bienestar general y calidad 
de vida de los adultos mayores.

Foto de izquierda a derecha: Jean Gajardo, soraya León, Cecilia Albala, Francis-
ca Araya y Daniel Bravo.

Maule”. En tanto, la acadé-
mica soraya León impartió 
un “taller de odontogeria-
tría”. Además, la profesora 
Francisca Araya participó en 
múltiples talleres del área 
gerontológica y geriátrica. 
“Mostramos al resto de los 
profesionales la importancia 
que tiene la salud bucal sobre 
el bienestar general y calidad 
de vida de los adultos mayo-
res”, comentó soraya León. 
Por su parte, Daniel Bravo, 
destacó que la Universidad y 
su Programa PIEI-Es se visi-
bilice en estas y otras instan-
cias académicas, científicas y 
de extensión. 

viembre en la Casa Central de 
nuestra Universidad en talca. 
Desde el 24 de octubre hasta 
el 19 de noviembre, los traba-
jos recibidos se exhibirán en 
el sitio web de divulgación 
científica y tecnológica, Plata-
forma Científica ( www.plata-
formacientifica.cl). Además, 
las mejores creaciones serán 
exhibidos por las pantallas 
de CAMPUs tV. Los reporta-
jes deben ser presentados por 
equipos de investigación con-
formados por un máximo de 
tres estudiantes. 
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El poeta, 
ensayista y crítico 
literario, jaime 
Quezada, fue el 
nuevo invitado 
del conversatorio 
cultural 
de nuestra 
universidad.

Es considerado como uno de 
los especialistas en la obra de 

la Premio Nobel de Literatura, 
Gabriela Mistral, de la cual el 
poeta, ensayista y crítico litera-
rio, Jaime quezada, reconoció 
estar cautivado desde su niñez.
“Me consideran un experto en 
el trabajo de Gabriela Mistral y 
la verdad es que no soy experto, 
soy un lector atento desde muy 
niño. Me siento identificado con 
esta autora”, confesó el escritor 
durante el Conversatorio Cultu-
ral organizado por la Dirección 
de Extensión Cultural-Artística 
de la Universidad de talca, ac-
tividad que fue moderada por el 
periodista José tomás Labarthe.
La pasión de quezada por el tra-
bajo de la poetisa se ha converti-
do en una suerte de cruzada por 
preservar su obra. 
“se me aparece por todos lados. 
sueño con ella y pienso en ella. 
ha sido mi madre, mi hermana, 
mi amante, todo en ella, porque 
todas las materias pasan por 
ella”, manifestó quezada, agre-
gando que es de su interés “que 
la gente conozca más la obra de 
Gabriela Mistral, su pensamien-
to, su manera de decir las cosas 
en sus recados, en su prosa. Ella 
está muy vigente”. 

INICIOS

Más allá del trabajo que realiza 
en torno a la figura de la escri-
tora, quezada es autor de nu-
merosas obras entre las cuales 
destacan “Poemas de las cosas 
olvidadas”, “Las palabras del 
fabulador”, “La frontera”, “Poe-
sía joven de Chile”, “Astrolabio”, 
“Pájaro de cuentas”, “huerfa-
nías”, “Un viaje por solentina-
me” y “Llamadura”.
su estrecha relación con el mun-
do de las letras lo llevó a presi-
dir la sociedad de Escritores de 
Chile y la Fundación Premio 
Nobel Gabriela Mistral. también 
ejerció como crítico literario de 
las revistas Ercilla y Paula, en los 
diarios El Mercurio, Las Últimas 
Noticias y Austral de Valdivia, y 
fue director del taller de poesía 
de la Fundación Pablo Neruda 
desde sus inicios. Además,  du-
rante el período 1994-2001, fue 

designado como representante 
del presidente de la república 
en el Consejo Nacional del Libro 
y la Lectura. 
Al repasar su trayectoria, queza-
da recordó que desde su niñez, 
en la ciudad de Los ángeles, se 
sintió atraído por este mundo. 
“Me daban ganas de ser como 
los escritores que estaba leyen-
do. tal vez había una luz inte-
rior que me decía: ‘bueno si 
tienes vocación para esto -como 
hay que tenerlo en todas las 

La estrecha relación 
de Jaime Quezada  con 
el mundo de las letras 
lo llevó a presidir la 
Sociedad de Escritores de 
Chile. 

cosas- hazlo’. Entonces me fui 
dando cuenta de esa situación 
poco a poco. Cada vez me da-
ban más ganas de leer y escribir. 
Mi despertar en la literatura fue 
a muy temprana edad. Eso me 
hace recordar que en la escue-
la me hacían leer los poemas 
de Gabriela Mistral, había que 
aprendérselos incluso de me-
moria y recitarlos. Eso me era 
interesante”, afirmó.
La época escolar aparece de ma-
nera recurrente en su poesía, a 
través de evocaciones a la infan-
cia, las tradiciones y la familia. 
“Como escritor y poeta uno 
siempre tiene una materia per-
manente y vivencial que es su 
mundo de infancia, pero no de 
una manera pueril, sino que 
esta infancia proyectada a un 
proceso de creación literaria. 
siempre he dicho y me acojo a 
Julio Cortázar que en una opor-
tunidad también lo señaló, ‘el 
haber tenido una infancia feliz 
marca una etapa’. Cuando digo 
una infancia feliz quiero decir 
una infancia tranquila, normal, 

que me abrió el mundo de 
la naturaleza, porque desde 
muy temprano tuve el apoyo 
familiar y el de los maestros, 
entonces todas esas vivencias 
son para mí permanentes y a 
las cuales recurro en mi propio 
proceso de escritura, aunque 
pasen los años”, argumentó.

“ARúSPICE”

quezada publicó su primer 
poemario, “Poemas de las cosas 
olvidadas”, en 1965, mismo año 
en que fundó la revista de poe-
sía “Arúspice”, en la cual Nica-
nor Parra publicó sus primeros 
“Artefactos” y llegaron a colabo-
rar escritores de la talla de Julio 
Cortázar, José Lezama Lima y 
Gonzalo rojas, entre otros.
“Fue una revista que fundamos 
un grupo que teníamos en la 
Universidad de Concepción, 
en la década de los ’60. Este 
grupo llevaba el nombre de 
Arúspice y siempre pensamos 
que teníamos que tener un ór-
gano de difusión y así mismo 

abrir nuestras páginas a otros 
escritores y poetas. Escritores 
mayores como Nicanor Parra, 
Gonzalo rojas e incluso el mis-
mo Neruda, nos entregaron sus 
colaboraciones y eso fue muy 
interesante para un grupo que 
estaba partiendo en la literatu-
ra”, finalizó Quezada. 
La Directora de Extensión Cul-
tural - Artística de la Universi-
dad de talca, Marcela Albor-
noz, invitó a toda la comunidad 
a un próximo Conversatorio 
Cultural en donde el invitado 
será José María Memet. 
“queremos que el público 
comparta con un destacado 
poeta que entre sus publica-
ciones se encuentran ‘Poemas 
crucificados’ y ‘bajo amenaza’. 
Memet ha recibido los pre-
mios Gabriela Mistral en 1977 
y Pablo Neruda en 1996, por 
lo que insto a las familias a 
dialogar con un excelente in-
vitado que tiene mucho que 
entregarnos”. 

“Gabriela Mistral se 
me aparece por todos 
lados”

Vanessa Garrido


